

# DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

**Seccion oficial.**

La GACETA del 24 no publica disposicion alguna de inte é general.

**Seccion de noticias.**

**NACIONALES.**

Ha llegado á Barcelona el director que fué de presidios y cárceles de Nápoles durante el gobierno de Fernando y Francisco II.

El duque de Tatan despedirá en San Ildefonso á S. M. la Reina en su salida para el Escorial, y como ayer digimos se pondrá luego en marcha para Madrid, donde dormirá el 25 en la noche.

De un día á otro debe llegar á la corte el Ilmo. señor arzobispo de Méjico, que se alojará en el convento de padres misioneros de San Vicente de Paul.

Se espera en Cartagena al vapor *Ebro* fletado por la administracion militar, y que debe conducir al parque de ingenieros de Cádiz veinte esplanadas giratorias de costa que se están alistando en la maestranza de artillería de Cartagena.

La plaza de segundo introductor de embajadores ha sido suprimida al aceptarse la dimision del señor marqués de Heredia, que la desempeñaba.

Los soldados que se están sacando de la infantería para cubrir las bajas del ejército de Cuba son 20 por batallon,

los que en el mes próximo y en el inmediato saldrán para las Antillas, pues están ya en marcha para los puntos de embarque.

El 22 fueron recibidos por SS. MM. los marqueses de la Habana y del Duero.

Los hebreos, segun dice una carta de Tanager, son gente que apenas les tocan al bolsillo reniegan hasta de sus mas caros amigos; así es que no están muy contentos con la pequeña contribucion que se les ha impuesto á todos los comerciantes de aquella plaza, para cubrir los diez y nueve mil y pico de reales de gastos municipales que mensualmente se invierten, y eso que la cuota mayor no excede de 30 rs.

S. M. la Reina saldrá el 25 á las dos y media de la tarde de San Ildefonso directamente para el Escorial. El gobernador civil de Madrid, señor marqués de la Vega de Armijo, marchará el miércoles temprano para recibirla en los límites de esta provincia.

La fragata *Concepcion* que debe traer á España la embajada marroqui llegó el 14 á Tanager y se puso desde luego á disposicion del príncipe califa Muly-Abbas. Esta noticia, equivocadamente oída, fué lo que dió lugar á que el 23 en la noche se dijese que la embajada llegaría el 24 á Valencia. Probablemente esto no tendrá lugar hasta el 28. Con la embajada vienen á Madrid el secretario de nuestra legacion en Tanager señor Diosdado, y el intérprete señor Azacot. Al fin es cosa resuelta que el personal de la embajada se aloje en la antigua inspeccion de milicias provinciales, por lo que se ha suspendido el derribo de la tapia del jardin de dicho edi-

ficio resuelta para ensanchar el paseo del Prado.

Segun el estado que ha dado á luz la direccion general del Tesoro, relativo al movimiento de la deuda flotante durante el mes de agosto, importaba dicha deuda en 1.º del mencionado mes 908.018.456 rs 13 cént.; ha tenido hasta 1.º de setiembre un aumento de 22.569.486 69, y una disminucion de 36.570.114 69. Importa la deuda flotante en 1.º de setiembre 894.017.828 rs 13 cénta. No ha habido negociacion de deuda flotante en el mes de agosto.

**Leemos en la Correspondencia.**

«Ayer celebró una conferencia el Nuncio de Su Santidad con el ministro de Hacienda á propósito de la cuestion de desamortizacion de los bienes del clero. En toda la conferencia reinó la mas completa armonía y el mejor desseo de resolver rápidamente este asunto, habiéndose acordado que por la autoridad eclesiástica y la administrativa se dieran nuevos pasos para activar la desamortizacion. De ellos puede esperarse que la comutacion de los bienes se haga con rapidez y á medida que vayan enviando sus inventarios las respectivas diócesis; pero seguimos creyendo que por las dificultades materiales de los trámites, que han de preceder á la desamortizacion, esta no empezará regularmente hasta el fin del corriente año.»

El antiguo ministro señor Ferrer, se halla enfermo de gravedad en Santa Agueda. En cambio el diputado señor Carriquiri, gravemente atacado de tercianas malignas, se encuentra ya hoy fuera de peligro.

El señor ministro de la Gobernacion levemente indispueto, ha tenido que sus-

penden en viaje de regreso á Madrid, por cuya causa no podrá estar en el Escorial hasta el día 26.

De Cartagena escriben que segun se aseguraba, para el 5 de octubre próximo se botará al agua la nueva y magnífica fragata *Nuestra Señora del Carmen*. Añaden que es extraordinaria la animacion que se nota en la construccion de todas las obras comenzadas en aquel arsenal, y que adelantan rápidamente la construccion de la fragata *Zaragoza*.

Ha llegado á Madrid el antiguo secretario de la legacion inglesa en la corte, Mr. O'way. Viene enfermo y con el propósito de restablecer su salud en el bello clima de España.

El señor marqués del Duero, que debió llegar el 23 á Madrid, se detendrá allí muy poco, pues asuntos particulares le llaman á la provincia de Málaga, en donde permanecerá hasta el 8 ó el 10 del mes que viene en que verificará su regreso para ocupar su asiento en el Senado, cuya presidencia, le volverá á ser conferida por S. M. en la próxima legislatura.

*La Epoca* juzga que la ley de imprenta que debe reemplazar á la actual nacerá muerta si no establece tres reformas, que son: una mejor constitucion del jurado que dé todas las garantías apetecibles de que no faltará en su mision á las altas intereses sociales; llevar al Tribunal Supremo de Justicia todos los delitos contra la monarquía, la religion y la propiedad, que, segun el proyecto de ley, eran atribucion de los tribunales ordinarios, cuya manera de proceder es demasiado lenta; y admitir el principio de que pueda el gobierno sus-

( 49 )

res ó de los jugadores, visiblemente deseoso de trabar conversacion con ellos.

Grandes carcajadas y vivas que partían de un grupo formado en uno de los ángulos de la sala, despertaron pronto la atencion de este observador, que se trasladó rápidamente hacia aquel lado.

Después de cinco minutos de porrazos y esfuerzos, llegó por fin, al círculo de donde partía la hilaridad, y apercibió á un joven sentado en un banco, dibujando con lápiz de color rojo el retrato en pie de un beodo que dos soldadones achispados y titubeantes se esforzaban en sostener en una posicion tan vertical como posible era.

La semejanza progresiva de la copia y la fogosidad del lápiz del artista arrancaban de tiempo en tiempo estrépitosas aclamaciones y frenéticos aplausos. Pero si el modelo que tenía delante el joven era interesante bajo el doble punto de vista del arte y de lo grotesco, el mismo artista no merecía menos un curioso estudio.

La hermosura casi femenina de su semblante, la blancura y delicadeza de sus manos, la elegancia severa de su traje, toda su persona en fin formaba un hermoso contraste con los objetos que le rodeaban, es decir, con la pipa de barro que tenía en su boca, el cuartillo lleno de aguardiente al lado, y el largo espadon colgado á su cintura de acero.

Concluido el bo-quejo, el beodo se estendió

( 52 )

garme de una contabilidad tan complicada. La reina comprendió toda la justicia de mis razones, y me libró de una carga enorme que pesaba ya sobre mí; pero sin renunciar á emplearme en su servicio.

—De suerte, interrumpió Brauer con seriedad, que habeis llegado á ser un personaje importante en la corte de Londres.

—Si, dijo Abrahamsen cuyo semblante se iluminó con una ligera sonrisa; he llegado á ser el viajero, el correo de la reina; llevo la orden del Baño á los soberanos extranjeros, y tabaqueras adornadas con diamantes á los poetas que dedican sus obras á S. M.

—De modo que habeis venido á Hannover...

—Para entregar al margrave Ernesto Augusto, elector de Hannover la orden de la Jarretiera, que S. M. se ha dignado conferirle.

—Muy bien; ¿y descansáis aquí de las fatigas de vuestra comision?

—No, mi querido Brauer, pues no la he desempeñado aun. Antes de entrar en relaciones con la corte, he querido estudiar un poco á la clase media.

—¡Oh! me acuerdo que erais muy aficionado á conocer los asuntos agenos, dijo el pintor con ligera ironía.

—Perfectamente; siempre se gana algo en ello, mi querido Karl.

—¡Pues bien! añadió Brauer con seguridad, cuando habeis terminado vuestros estudios.

( 53 )

sobre la clase media, os serviré de cicerone en la corte.

—Vos, Karl? dijo Abrahamsen mordiendo los labios para no reir.

Ciertamente, y eso en mi calidad de maestro de pintura de la princesa Sofia de Zell, nuera del margrave Ernesto Augusto.

—El confidente de S. M. Ana de Inglaterra tomó repentinamente un aire muy serio.

—Veo que os ha favorecido, Karl, dijo sonriendo.

—Si, maese Abrahamsen. Esos 30 ducados que me prestasteis cuando dejé Amberes para correr el mundo han sido el primer eslabon de mi fortuna. Sin haberme elevado mucho, debo considerarme dichoso con la posicion que me ha creado con mi trabajo.

—Me alegro de oír hablar de este modo, pues á primera vista, hubiera dudado de la realidad. El lugar de nuestro encuentro, la eleccion de vuestro modelo, ese fieltro agujereado y ese espadon de capitán me han recordado lo que me contaba mi padre de vuestro abuelo Adriano Brauer, quien á pesar de todo su talento...

—Murió á los treinta y dos años en el hospital de Amberes.

—Justamente, mi querido Karl.

—Tranquilizaos, maese, que lo que habeis tomado por desorden no es mas que el arte; mi abuelo no pintaba mas que escenas de taberna, cabezas de fumadores, peticionas entre solda-

pende por un plazo que nunca excederá de dos meses, la publicación de todo periódico que en el transcurso de sesenta días haya sido objeto de tres condenas consecutivas por el jurado ó por el Tribunal Supremo de Justicia.

El jefe moro Uda debió marchar el 20 de Tetuan á Tánger con el fin de recibir instrucciones de Molej el Abbas antes de que se embarcase para España. La misma carta que nos da la anterior noticia, añade, hablando de la embajada marroquí que debe llegar de un día á otro á España, y que por moros venidos de Fez se sabe que en dicha población se dedican muchos artistas á bordar y construir cuantos mortajas de todo lujo, para igual número de caballos que han de traer de regalo á nuestra Reina los embajadores del emperador.

Noticias particulares que recibimos hoy de Turin, y que llevan la fecha del 17 del actual, presentan á aquel gobierno sumamente preocupado con la cuestión pendiente con España, sobre la entrega del archivo consular napolitano de Lisboa. El gabinete de Turin lucha con el deseo de no romper sus relaciones con España por esta cuestión, y con la necesidad en que se cree de resolverla en el sentido de sus pretensiones. Nos dicen que si se presentara un medio de avenencia cualquiera, el gabinete de Turin le aceptaría, y que no se está lejos de proponer que el archivo napolitano de Lisboa queda bajo la salvaguardia del mismo gobierno portugués. Se cree allí que si el gobierno español no acepta este ú el otro acomodo, se dará orden para salir de Madrid al baron Tecco; pero aun no está decidido que haya de salir de Madrid toda la legación. A la fecha en que nos escriben, parecía próximo el envío de las últimas instrucciones al representante de Victor Manuel en Madrid.

Ha llegado á Madrid con licencia el secretario de la legación de España en los Estados Unidos. Viene á pasar algun tiempo al lado de su familia.

El 20 salió del puerto de Barcelona la escuadrilla que fué convoyando á su magestad, al mando del general Pinzon.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Torin 22. Se anuncia la salida para Paris del conde de Vimercati.

Viena 22. Se anuncia que el Reichrath se aplazará por 15 días.

Dresde 22. El *Diario de Dresde* declara que la noticia dada por el *Daily News* de una protesta del gobierno de Sajonia contra la conclusion de un tratado de comercio con Francia, es falsa. El mismo diario asegura que Sajonia tiene enteramente sobre esta cuestión las miras del gobierno prusiano.

Nápoles 22. La situación de esta mejora notablemente; la calma renace, y los desórdenes de las provincias pierden cada día su importancia. Se asegura que Victor Manuel vendrá próximamente á Nápoles.

Cozzetto, famoso jefe de bandidos, se ha librado.

Londres 22. El *Office Renter* publica estas noticias de New-York: La contestación de M. Stewart á la nota rusa expresa la satisfacción del gobierno federal al recibir esa nueva prueba de la amistad de Prusia hacia América.

Corren rumores de que diez regimientos confederados han abandonado la Virginia con el objeto de proteger las costas de la Carolina del Norte. Se habla de una nueva expedición que se prepara contra las costas del Sur. Un regimiento de Leburg se ha sublevado y se ha disuelto. Una compañía de un regimiento de tiradores ha tratado de desertar; las demás tropas hicieron fuego sobre ella matando á dos soldados. Se ha arrestado á los demás. El general Pulk propone al gobierno de Kentuki que los confederados y federales se retiren del Kentuki que entonces permanecerá neutral. Reina gran actividad en los arsenales de la marina federal.

Paris 24. El *Pays* dice que todas las noticias desmienten el desembarco de Borges en Calabria.

Brunsal 23. El regicida Becker pretende que fué simulado su atentado, contra la vida del rey de Prusia. En Baden se cree que las consecuencias de este proceso serán idénticas á las del relativo al atentado de Orsini.

El *Times* calcula las fuerzas de que disponen las grandes potencias. Austria tiene 738,444 hombres y 1,088 cañones; Prusia 719,092 hombres y 1,444 cañones; Rusia 850,000 hombres, con-

tando los cosacos y las tropas irregulares, y 1,160 cañones; Francia 626,482 hombres y 942 cañones, todos de bronce y rayados; Inglaterra 228,240 hombres 274 cañones.

No queda duda alguna de que existen negociaciones entre Francia, Inglaterra y España para intervenir mancomunadamente en Méjico; pero España no puede esperar á que den fruto estas negociaciones en atención á las especiales circunstancias en que se encuentra respecto á la república mejicana y á la protección que reclaman 18,000 españoles que habitan en Méjico. Iremos, pues, á Veracruz desde luego, y entretanto negociaremos, dispuestos siempre á cooperar á los leales propósitos de la Francia y de la Inglaterra.

El día 10 de Octubre, aniversario del en que la Dieta de Lublio en presencia de Sigismundo Augusto II, consagró la union definitiva de la Lituania y Polonia, se celebra á una gran solemnidad en Heróldo. Todos los representantes de la antigua Polonia, todos los palatinados, todas las corporaciones científicas y literarias, y todos los prelados están convocados para esta gran solemnidad nacional.

En una carta que publica el *Pais* sobre los asuntos americanos se propone que las enormes sumas invertidas y por invertir en la guerra se destinen á un fondo para indemnizar á los propietarios de esclavos. El cálculo es el siguiente: suponiendo cuatro millones de esclavos á 5,000 rs. por cabeza, valen 20,000 millones. La guerra cuesta á unionistas y separatistas, por confesión propia, mas de 14,000 millones al año; de modo que en año y medio habrían gastado mas que lo que costaría la emancipacion legal y regular de los esclavos.

Los principales fabricantes de filatería de algodón en Inglaterra han espedido sus circulares comunicando haber determinado en junta y con previa consulta la asociacion de Manchester y de los obreros, aminorar las horas de trabajo hasta el mes de Octubre próximo, y de aqui en adelante suspender las fábricas tres días á la semana á fin de no dejar á los obreros enteramente sin trabajo por falta de algodón.

Parece cosa resuelta la apertura del camino de hierro de Marsella á Tolon y Niza para 1863, debiendo estar en explotación la mitad del mismo hasta Var, en diciembre de 1862.

No son aun bien conocidos los motivos que llevaron al estudiante Dusios á atentar contra la vida de la reina de Grecia. Sin embargo, dice *La Patrie*, si hemos de creer informes de buen origen, aquella horrible accion solo ha sido una consecuencia de las ideas políticas engendradas en una imaginacion maleada, como la de Becker, por escitaciones demasiado comunes en nuestro tiempo. Pretendese que Dusios censuraba que el rey no marchase por la senda política que él juzgaba la única conveniente para el desarrollo de la nacionalidad griega; y como estuviese convencido de la influencia que en este particular ejercia la reina en el espíritu del rey, quiso asesinar á aquella augusta señora.

Las deserciones del ejército piamontés se multiplican tambien en Florencia, donde solo en cinco días han desertado de la guarnicion 75 soldados, así como toda la guardia de un puesto, con el sargento y el cabo. En las mismas paredes del edificio de la esposicion, fuera de la puerta de Prato, se ha fijado en gruesos caracteres inscripciones como esta: «No quereamos esposicion, sino á nuestro gran duque Fernando IV Sirva esto de cuartel para la infanteria austriaca y de cuartel para la caballeria austriaca.»

El célebre húngaro Kossuth ha llegado á Génova, donde permanecerá por algun tiempo reponiéndose del disgusto que le ha producido el mal resultado de la falsificacion de billetes del banco de Hungría verificada por él y condenada por los tribunales ingleses.

Las fuerzas realistas en el reino de Nápoles tratan de concentrarse, formando grandes cuerpos. Partiendo desde Sora, en la tierra de Labor; pasando por el Matese, Tuburno y el monte Vergine, cerca ya de los Abruzzos, atravesando la Tierra de Molise, en el principado Ulterior, uniéndose al monte Gargano, en la Capitanata, y hasta los desfiladeros y bosques de las Calabrias, ocupan las posiciones mas ventajosas para luchar con los ejércitos enemigos.

(34)

des borrachos, cosas todas que exigen la copia servil de naturaleza. Como él, como Van Ostade, Juan Steen y Craesbeek, soy el pintor ordinario de las caras de borrachos, de alegres comadres y de matamoros barrigudos, preciso es, pues, que siga á mis personajes, en el teatro de sus hazañas. Pero esta vez la pipa, la baraja, la cerveza y las rubias criadas no me hechizaron como al pobre Adriano.

—Pero vuestro empleo en la corte debe imponeros deberes, conveniencias...

—Mi empleo se reduce á pasar dos horas por semana en el taller de la princesa, y dar algunos toques en sus cuadros. Ya vereis, maese Abrahmsen, es una discípula que me honra.

—Os confieso que tengo curiosidad de juzgar de su talento: creo poco en los artistas coronados.

—Tampoco creia yo en ellos: pero Sofia de Zell no se parece á ninguna de las princesas que hayais podido ver: los primeros estudios, tan penosos, tan áridos para los otros, devorando sus horas de soledad y de tristeza, le han hecho amar su arte como un consuelo y un refugio.

—Sí, añadió Abrahmsen, con marcada indiferencia, he oido ya hablar de la desunion que existe entre ella y el principe Jorge. No recuerdo mucho á qué se atribuya la causa de esta desunion... se me ha hablado, creo, de un cierto conde de Koenigsmark.

—Perdonad, maese Abrahmsen, interrumpió

(31)

—¿Conocéis al embajador de Inglaterra? dijo el pintor sorprendido.

—¡Oh! por haberle visto solamente una hora cerca de la reina Ana.

—¿Fué steis recibido por la reina Ana! continuó Brauwer, cuyo asombro aumentaba á cada palabra del ex comerciante.

—¿Qué quereis? me compró tantas lanas para sus buques, que tuve el capricho de conocer una clientela que dejaba un año con otro medio millon en mis arcas.

Por su parte, la reina deseó ver á un hombre que tenía en sus almacenes telas para cubrir todo el país de Gales. Despues de haber conversado de velamen, hablamos de cifras. Ya sabéis, Karl, que tengo la pretension de ser bastante buen matemático. La reina tenía con la India y con América ciertas cuentas muy embrolladas; tenía mi tiempo libre y estaba dispuesto á emplearlo en servirla. Juní durante dos meses inmensas columnas de cifras, y llegué á encontrar un total general tan diferente del que se habia encontrado hasta entonces, que la reina, encantada de mi método de sumar, me suplicó que me quedase en la corte para revisar, cuando llegase el caso, las cuentas de sus ministros.

—¡Diablo! dijo Brauwer, la comisión era delicada.

—Tambien supliqué á S. M., tuviera en consideracion que habiéndome retirado de mis negocios para descansar, no me era posible encar-

(50)

bajo la mesa y la multitud se dispersó, mientras que el artista echaba á toda prisa su obra y sus lápices, en el carton que llevaba en una bandolera pendiente á su lado.

El personaje de la casaca color de avellana se adelantó, y dándole con la mano amistosamente en el hombro:

—Buenos días, amigo Brauwer, dijo sonriendo.

—Maese Abrahmsen! exclamó el artista.

Y se estrecharon cordialmente la mano.

—¿Cómo, sois vos maese, añadió mirando á su amigo con asombro: vos, á quien vuelvo á encontrar en Hannover?

—Sí, mi querido Karl, he vendido mi casa de comercio de Amberes; y hace dos años que viajo.

—Excelente idea para gastar algunas partículas de esa montaña de oro que habeis ganado vendiendo lanas. Espero que permaneceréis algunos días en Hannover.

—Un mes á lo menos.

—¡Un mes! repitió Brauwer radiante, entonces me apodero de vos, pues no me hareis el agravio de vivir en el meson.

—Gracias, amigo mio, gracias por vuestros ofrecimientos, pero no puedo aceptarlos.

—¿Y por qué, pues, maese?

—Porque no contando tener la buena fortuna de encontraros he aceptado la habitacion que el embajador de Inglaterra me ha hecho preparar en su palacio.

Los habitantes polacos de Varsovia han dirigido al clero católico una proclama exhortándole á no abandonar la causa del pueblo, á la cual se ha consagrado siempre, y á redoblar sus esfuerzos y su patriotismo en favor de la religion y la patria.

En muchos puntos de Italia circula y cuenta ya muchísimos millares de firmas, una peticion de los italianos al emperador Napoleon abogando por la confederacion italiana, y patentizando los males que la revolucion ha traído.

Se confirma la noticia de que Cialdini y Ricasoli están en completo desacuerdo, y se añade que han mediado entre ellos despachos llenos de encono.

Una de las columnas realistas que mas cuidado dan en Calabria, es la que manda Donato Crocco, que anunció el telégrafo de Turin haberse sometido.

Correspondencias de Constantinopla manifiestan que el entusiasmo que en un principio dispertó el nuevo Sultan con sus proyectos, va aminorándose sus prácticas. Ahora parece que se dedicaba el emperador á presenciar ejercicios militares, para lo cual se verificaban grandes simulacros.

Las últimas noticias de Nápoles anuncian que han llegado á aquella ciudad varios mazzinianos de cuenta, tales como Mario, Zupetta, Ricci y la aventurera miss Withe; que se prepara por los garibaldinos una manifestacion pidiendo ir á Roma con Garibaldi.

Una carta de Nápoles asegura que en el caso de que el general Cialdini presente su dimision para fin de este mes, como se cree, lo reemplazará el general Fanti en el mando militar y el marqués de Villamarica, en el civil.

Además de los veintitres mártires del Japon que fueron canonizados hace poco, lo fué tambien, segun indica una correspondencia de Roma, el beato Miguel de los Santos, reformador de la órden religiosa de los trinitarios.

El Consejo de guerra piemontés que funciona en Gaeta para juzgar á los bandidos, ha comprobado, segun dicen los periódicos de Turin, la complicidad atribuida al gobierno pontificio. Un periódico semi-oficial de Turin afirma que en dicho consejo todos los prisioneros han declarado sin escepcion que en Roma son agentes pontificios los que hacen los alistamientos, distribuyen las armas y el dinero, y dan los medios de atravesar tranquilamente la frontera.

**Gacilla.**

—BIEN VENIDA.—Las nubes que hace dos dias encapotaban á intervalos el cielo nos han eviado por fin algunas lluvias. Anteanoche cayeron buena rociadas y siguiendo asi podremos decir que el otoño se inaugura con buenos auspicios. Dios sobre todo.

—AL AFRICA.—Noches pasadas varios mal intencionados rompieron parte de la cadena que ha de conducir las aguas de la nueva fuente de la plazuela de San Andrés y arrancaron las estacas que marcan la linea de las aceras de la calle de San Fernando. Esos seguramente son los mismos que manaban con tinta los trages de las Señoras y emborronan las paredes con róta-

los calumniosos y obscenos, pues todos estos hechos forman entre sí una admirable consonancia. Se nos figura que semejantes *personajes* han de ser algunos africanos disfrazados que vienen con la idea de irnos acostumbrando á sus mañas, y luego preguntarnos si es esa la civilizacion que pensamos llevar á su pais. El caso bien merece que en él se fije la atencion.

—BIEN.—Por fin se asegura que en uno de los primeros dias de Octubre próximo abrirá nuestro teatro la compañía dramática que tenemos indicada.

—¿QUIÉN ES ELLA?—Ayer por la mañana un hombre corrió detrás de otro con una navaja junto á San Juan de Letran: acuíó gente: hubo voces, escándalo... y nada mas.

—BUENA ADQUISICION.—Sabemos que la simpática actriz señorita Hernandez, ha sido contratada para el teatro de Lucena.

—LOTTERÍA.—El sorteo inmediato de la moderna se verificará el dia 5 de octubre. Corresponden á dicho sorteo 30.000 billetes á 150 reales, divididos en décimos á 15 rs. cada uno. Consta de 1.050 premios, distribuyéndose en estos 168.750 pesos fuertes. Los premios mayores ascienden á 36.

—GUERRA AL VICIO.—Se venden embuchados y embutidos de color cetrino, llenos de serrín, chinches, gusarapos, estropajos y otras menudencias: el precio de cada uno, cinco ochavos: en los estancos darán razon. Si pidiéndolo por salchichas veneniferas, no saben contestar, pidanse cigarros puros y *cátalo morlo*: al fumador se entienda.

—ESCUELAS.—Las subvenciones concedidas en el corriente con cargo al presupuesto de Estado para el material de escuelas de primera enseñanza, ascienden á la cantidad de rs. vn. 663.318

—OBRA NUEVA.—El señor Rada y Delgado, catedrático de la escuela de comercio de Málaga, ha publicado un *Curso de estadística elemental*.

—CONSTE.—El Consejo de Estado ha dejado establecida en diferentes asuntos sometidos á su exámen la siguiente jurisprudencia:

1.º Que segun el art. 76 de la ley de reemplazos vigente, está exento del servicio de las armas el hijo único de madre que tiene otro sirviendo personalmente en el ejército por cubrir plaza que le ha tocado en suerte; y que no es obstáculo para la excepcion que la madre sea casada, ni tenga un hijastro, ni sea rica ó pobre.

2.º Que es necesario haber desempeñado en propiedad el destino de que se trate, para que el sueldo que le corresponde se tenga como regulador.

3.º Que son aplicables las disposiciones de los artículos 326 y 440 del Código penal al ayuntamiento que se excede de sus atribuciones, en la forma que dichos artículos establecen; que lo son los artículos 317 y 318 cuando exigiese multas en metálico; y que no procede conceder la autorizacion cuando no aparece como cierto el cargo formulado.

4.º Que no procede la autorizacion para procesar cuando no resulta culpabilidad demostrada.

5.º Que no procede dicha autorizacion cuando resulta demostrado el cargo por la declaracion de un testigo cuyo testimonio aparece destruido por lo que consta en actuaciones; y que tampoco procede cuando de lo que se trata es de la falta de cumplimiento de una disposicion administrativa, cuya infraccion toca corregir al superior gerarquico correspondiente.

—VIAGE.—El catedrático de árabe de la Universidad central, y célebre orientalista, señor Gayangos, ha llegado á Sevilla, segun nos dice de aquella ciudad.

—SUBASTA.—El dia dos de octubre próximo se subasta en este Gobierno y en la respectiva cabeza de partido, los derechos de consumo de Alcaracejos, Doña Mencía y Priego. El primero bajo el tipo de 14.000 rs. el segundo de 40.000 y el tercero de 85.000.

—CALDOS.—Hé aquí su precio medio en la última quincena de Agosto: arroba de aceite 47 reales y 93 céntimos: de vino 27 rs. y de aguardiente 68 rs. y 50 cénts.

—OID.—En Villarejo del Valle se presentó en mayo último el italiano Julian Bastian, quien hizo la propuesta de curar el fruto de uva, sin mas recompensa que la mitad del que con sazón se recolectase. Como ya iban pasados siete años que, á pesar de la buena muestra, llegado Julio, se perdía absolutamente, no encontraron reparo algunos propietarios en aceptar la propuesta del italiano, señalándole aquellas viñas que mas fuertemente estaban atacadas de la enfermedad. Muy luego dió principio el tratamiento, que por mas que quiso ocultar no dejaron algunos curiosos de observar que la medicina eran polvos de azufre, siendo los resultados tan satisfactorios, que hoy se ven las cepas curadas cargadas del mas exquisito y sazonado fruto, formando un triste contraste con las no curadas, en las que se advierte mucho mas estrago que en los años anteriores.

**Variedades.**

Hoy que se está recolectando la fruta á que se refieren los siguientes apuntes allá va eso.

*Método para conservar los melones.*

La cuestion sobre conservacion de frutos adquiere cada dia mayor desarrollo é importancia. La tiene para el público, por referirse al aprovechamiento de alimentos que de otro modo se arrojarian averiados; la tienen para los labradores, porque con el indicado sistema no se ven obligados á esponderlos en un término ó plazo breve al precio que les es ofrecido. Los perjuicios de no saber conservar los frutos, son tan grandes, que muchos hortelanos cuando la cosecha es abundante se creen perdidos, no siendo la cantidad vendida proporcionada á la que se recolecta diariamente, y viéndose precisados á arrojar al estercolero en estado de putrefaccion la que no pueden vender á un infimo precio.

Con muy buen acuerdo, en algunas comarcas, los cosecheros han tomado una determinacion que evita en parte los dichos perjuicios. Consiste en tener la clase y cantidad de ganado que calculan necesitar para consumir las frutas sobrantes de la venta. Asi tenemos noticia que lo hace en Alora el entendido señor Marquez Navarro, y cerca de Logroño el señor don Pio de Sicilia. Aquel ceba el ganado vacuno con tomates; este alimenta el de cerda con peras y manzanas.

No hay duda que esto es preferible á inutilizar tan preciosos frutos; pero no valdria mas adoptar un sistema propio para conservarlos y hacerlos servir para la mesa? Asi se ejecuta en otros paises; y á tan alto grado de perfeccion ha llegado esta industria, que se sirven todo el año sin alteracion las frutas mas delicadas, y hasta se transportan en las embarcaciones de un hemisferio á otro.

Cierto es que esto exige cuidados, pero produce grandes beneficios, y esto basta para que yo lo recomiende á las amas de casa, ó como recurso para la labranza, ó como ramo de economia doméstica.

Conócense recetas y métodos para conservar toda clase de frutas; pondré aquí uno usado al parecer con buen éxito para conservar los melones.

Si se recolectaran bien sazoados, se colocan en una nevera ó lugar muy fresco, y al cabo de un mes se ligan en papeles y meten en cajones ú orzas de barro. Si se cogieran sin madurar, se dejan al aire 24 horas, y luego se meten en un tonel lleno de arena, de sereno ó de carbon en polvo, y en punto oscuro y en que sientan poco las variaciones atmosféricas.

Se cuidará de que los melones no se toquen los unos con otros.

Como se vé, el sistema es sencillo y económico, y esta es una razon mas para que lo ensayen los labradores.

*El secretario de la redaccion,*  
ISIDORO BADIA.

**Boletín religioso.**

Hoy. S. Cosme y S. Damian, mártires.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de la casa de Mat trinidad.

—A las 10 se celebrará en la iglesia de San Rafael una funcion á S. Cosme y S. Damian: predicará don José de Gea, rector y cura propio de la Magdalena.

—Sétimo dia de la solemne novena á Nra. Sra. del Socorro en la iglesia parroquial de S. Pedro, á las 7 de la noche: predicará don Juan Muñoz Morente, coadjutor de la parroquia de San Andrés.

—Cuarto dia novena á Nra. Sra. de las Mercedes en la iglesia de S. Juan de Letran, á oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Socorro, en su iglesia.

**MERCADOS.**

Bolsa de Madrid del 23 de Setiembre. -3 por 100 consolidado á 49.13, el diferido á 42.70 --Deuda del personal 21.80.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 23 de Setiembre de 1861, á igual hora del 26 del mismo.

Trigo.—Fanegas 680 desde 46 1/2 á 50 rs. Cebada.—No hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 58. id. en los molinos á 46. Jabon blando, á 16 cuartos libra. Carne de vaca á 52 cuartos libra.

—SEVILLA 23 de setiembre. En la Alhondiga. Trigo de 51 á 64. Cebada de 54 á 55 y 1/2 = Fuera de la alhondiga. Trigo, de 48 á 56. Cebada de 31 á 33. Habas á 40. Aceite á depósito de 52 1/2 á 00: para el consumo á 53.

—JAEN 24. Trigo de 40 á 46. Cebada de 26 á 27. Habas de 28 á 30. Aceite de 55 á 60.

—JEREZ 22. Trigo de 56 á 60. Cebada de 34 á 35 1/2. Habas de 00 á 46.

—GRANADA 24. Alhondiga. Trigo de 49 á 55. —Cebada de 28 á 30 - Habas de 39 á 41. Aceite de 57 á 58.

—MÁLAGA 19.—Trigo de 48 á 63: Cebada de 25 á 33. Habas de 41 á 46. Aceite de 49 á 51.

*Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.*

CORDOBA.--1861.

Imprenta y Litografía de D. Fausto Garbía Tena, calle de S. Fernando núm. 34.

